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Бездефицитный 

и социальный
Депутатам представили проект бюджета города на 2020 
год в первом чтении по основным параметрам.

Главный финансовый документ предварительно 
рассматривался на публичных слушаниях (присутствовали 
89 чел.) и был одобрен её участниками с рекомендациями 
к утверждению на думе. Как сообщил заместитель главы 
города Иван Нефидов, бюджет города на 2020 год планируется 
бездефицитным, в объёме 13 млрд 384 млн рублей, 
соответственно, по доходам и расходам одинаково. Напомним, 
первоначально городская казна на 2019 год составляла 10 млрд 
80 млн рублей по доходам и 10,169 млрд рублей по расходам, с 
дефицитом 89 млн. Причём в октябре текущего года общий объём 
доходов бюджета увеличился до 23 млрд 575 млн в основном за 
счёт безвозмездных поступлений из областного бюджета. 

В следующем году большую часть городской казны (86%) 
также составят безвозмездные областные поступления – 11 
млрд 530 млн. Остальные 14% - за счёт налоговых и неналоговых 
собственных поступлений – 1 млрд 854 млн. Отметим, что на 
текущий год было запланировано налоговых и неналоговых 
сборов в сумме 2 млрд 352 млн или 23% из общей структуры 
доходной части. По словам Ивана Нефидова, снижение 
собственных доходов связано с тем, что при формировании 
прогноза налоговых поступлений на 2020 год учитывалось 
завершение крупного инвестиционного проекта (завод ЗСНХ) 
в 2019 году и соответственно снижение поступлений от НДФЛ 
(как основного доходного источника) организаций, которые 
задействованы на строительной площадке. Снижение НДФЛ в 
2020 году по сравнению с нынешним годом прогнозируется на 
32%. 

Но собственных неналоговых поступлений запланировано в 
следующем году больше на 39 млн рублей. А также увеличится 
сумма безвозмездных поступлений на 3,8 млрд рублей по 
сравнению с первоначальными цифрами бюджета 2019 года. 
Во многом это увеличение связано с работой администрации 
Тобольска с региональными органами исполнительной власти 
по дополнительному выделению средств на решение вопросов 
местного значения. 

Далее Иван Нефидов сообщил депутатам, куда планируют 
направить все средства в размере 13 млрд 384 млн рублей. 
Расходы на социальную сферу составят 31% из общей суммы 
или около 4,2 млрд рублей, нацэкономика потребует 7,3 млрд 
(из них на инвестпрограмму – чуть более 6 млрд), на ЖКХ – 1,4 
млрд, на общегосударственные расходы, нацбезопасность, 
правоохранительную деятельность и охрану окружающей среды 
– 478 млн рублей. 

– Отмечу, что в составе расходов предусмотрены средства 
на повышение минимальной заработной платы (т.е. МРОТ) с 1 
января 2020 года до 12 200 рублей. Предусмотрены средства 
на сохранение целевых показателей в части повышения 
зарплаты отдельных категорий работников муниципальных 
учреждений в сфере образования, культуры, соцобслуживания. 
А также заложены средства в бюджете на сохранение расходов, 
связанных с решением вопросов социальной направленности 
– это субсидии на удешевление проезда по маршруту 
«Тобольск-Сумкино», оплата проезда пенсионеров в черте 
города, субсидии проживающим в общежитиях, субсидии на 
погребение граждан по гарантированному перечню, льготы 
на паромной переправе, субсидии одиноко проживающим 
пенсионерам, субсидии проживающим в ветхом и аварийном 
жилье, субсидии гражданам на услуги бань общего пользования, 
– проинформировал докладчик. 

Также Иван Нефидов заметил, что бюджет города сформирован 
в рамках 16 муниципальных целевых программ, каждая из 
которых содержит комплекс мероприятий, направленных на 
достижение стратегических целей.

Свою оценку финансовому документу дал председатель 
контрольно-счётной палаты Тобольска Валерий Плаксин. По его 
мнению, казна 2020 года имеет очевидные плюсы по сравнению 
с бюджетом 2019 года, и в первую очередь, это полностью 
сбалансированные доходные и расходные статьи, т.е. нулевой 
дефицит.

(Проект бюджета города на 2020 год во втором чтении будет 
рассмотрен депутатами уже на следующей неделе в ходе 
внеочередного заседания думской бюджетной комиссии и 
думы, где более подробно будут представлены расходные 
обязательства муниципалитета).

Говоря о здравоохранении, 
тоболяки довольно 
часто сокрушаются, 
что наша молодёжь не 
идёт во врачи, а если и 
выбирает эту сложную, 
ответственную и 
благородную профессию, 
то остаётся в мегаполисах. 

И всё же есть молодые люди, 
которые по окончании меди-
цинского вуза возвращаются 
в Тобольск. Олег Алымов, врач 
травматолог-ортопед первой 
квалификационной категории 
областной больницы № 3,  из их 
числа.

Он коренной тоболяк. В раннем 
детстве ходил в детсад №3 «Ва-
силёк» (именно тогда я с ним и 
познакомилась), так как водила 
в ту же группу сына. Но от того 
маленького мальчишки мало 
что осталось, разве что те же 
глаза, пытливый, умный взгляд. 
Теперь его величают уважитель-
но – Олег Юрьевич. 

Работа у врачей стационара не 
из лёгких, требует большой от-
дачи и поглощает почти всё вре-
мя. Но в 30 лет усталости ещё не 
замечаешь. Отоспишься дома – и 
снова в «бой». Да и умеет Олег от-
дыхать. Говорит, что без хобби в 
его профессии нельзя. Он восста-
навливается на природе: охотит-
ся, рыбачит, правда, вылазки на 
природу бывают не столь часты-
ми, как хотелось бы.  

– Олег, почему вы выбрали ме-
дицину? 

– Эта сфера меня влекла с дет-
ства. А толчком стала довольно 
банальная история. Катаясь со 
снежной горки, я сломал руку и 
попал в травматологическое от-
деление в качестве пациента. 
Меня лечили Владимир Криони 
и Игорь Сафронов. Мужчины 
в белых халатах произвели на 
меня большое впечатление.  

Олег – выпускник школы № 9. 
Говорит, что сохранил о школе и 
педагогах самые тёплые воспо-
минания и что школа ему дала 
крепкую основу для его про-
фессии. Ему посчастливилось 
учиться в профильном биолого-
химическом или, как его ещё 
называли, медицинском классе. 
Правда, говорит, что с медици-
ной связали свою жизнь немно-
гие его одноклассники. Олег же 
отличается такими качествами, 
как последовательность и це-
леустремлённость. Поступил 
и успешно окончил в 2012 году 
Тюменскую государственную 
медицинскую академию по спе-
циальности «Лечебное дело». 
Интернатуру проходил на базе 
клинической больницы № 2 по 
специальности «Травматоло-
гия – ортопедия». С 2013 года 
он работает в областной боль-
нице № 3 Тобольска. Впрочем, 
в профессию он начал входить 
со студенческой скамьи, с 2008 
года. Работал санитаром в об-
ластной больнице № 1, затем на 
центральной подстанции скорой 
помощи Тюмени, где со време-
нем был переведён на долж-
ность фельдшера. Ему предла-
гали остаться на скорой, но Олег 

видел себя в другом врачебном 
амплуа. Подработка учёбе не 
только не мешала, но, наоборот, 
помогала. Когда изучались кли-
нические предметы, ему они 
давались легко, так как он имел 
уже небольшую практику. Это 
была сильная профессиональная 
школа. Благодаря работе на ско-
рой помощи он во многом и со-
стоялся как профессионал.   

– Ну, а почему выбрали именно 
травматологию и ортопедию?

– Считаю, что это мужская про-
фессия. Все мальчики в детстве 
играют в конструкторы, что-то 
строят.  Травматологов-ортопе-
дов некоторые называют слеса-
рями. На самом деле это очень 
интересная отрасль медицины. 
И результат ты видишь почти 
сразу. Это даёт массу положи-
тельных эмоций. 

Окончив Тюменский медицин-
ский институт, Олег на распреде-
лении изъявил желание поехать 
в Тобольск, другие варианты 
даже не рассматривал. Ведь это 
его родной город, где живут его 
родные, друзья, знакомые. По 
нему, так лучше и краше горо-
да нет на земле. «Здесь не теря-
ешься в людском потоке. Ты на 
виду, пациенты тебя знают, ты 
знаешь их. Ты их не теряешь в 
толпе. Встречаешь на улице, ви-
дишь результат своего труда, 
здороваешься, разговариваешь. 
Атмосфера малого города – это, 
пожалуй, самое ценное», – рас-
суждает он.  

– При большой загруженно-
сти, когда фактически днюешь 
и ночуешь в больнице, молодым 
врачам личную жизнь наладить 
удаётся?

– Безусловно, но если встре-
тишь человека, который поймёт 
специфику твоей работы и при-
мет как должное, что большую 
часть времени ты проводишь на 
работе. 

У доктора Алымова работы – 
воз и маленькая тележка: основ-
ная работа в отделении, дежур-
ства, совместительство в  Центре 
восстановительной медицины и 
реабилитации Зольникова, Ува-
те и Туртасе, где он ведёт амбу-
латорный приём. 

Олег Алымов оказывает по-
мощь по профилю «травмато-
логия – ортопедия» пациентам 
с травмами и заболеваниями 
опорно-двигательной системы. 
Операции бывают разные. 

Несмотря на то, что он в об-
ластной больнице № 3 рабо-
тает около шести лет, говорит, 
опыт имеет большой. К тому 
же не перестаёт учиться, со-
вершенствовать свои знания, 
успешно осваивает новые ме-
тодики. Не так давно он вер-
нулся из Санкт-Петербурга, 
где прошёл учёбу по эндопро-
тезированию тазобед ренного 
сустава. В Ярославле обучался 
интрамедуллярному остеосин-
тезу, накостному синтезу. Од-
ним словом, получил возмож-
ность взглянуть на основные 
методики, которые ежедневно 
применяет, по-новому, усовер-
шенствуя их. Пословица «Век 
живи – век учись» как нельзя 
лучше относится к доктору 
Алымову. Очень много молодой 
врач Алымов перенял у своего 
наставника Аслана Рустамова, 
который многое сделал для раз-
вития травматологии в нашем 

городе. О нём он вспоминает с 
большим теплом. 

Сетует Олег Юрьевич на то, что 
пациенты чаще всего обраща-
ются к врачу на поздних стади-
ях развития заболевания, когда 
консервативным путём, вклю-
чающим в себя медикаментоз-
ное лечение, гипсовые повязки, 
длительное скелетное вытяже-
ние, уже не поможешь. Остаётся 
лишь оперативный. В настоящее 
время благодаря оперативному 
вмешательству больной доволь-
но быстро восстанавливается 
и возвращается к нормальной 
жизни. При эндопротезировании 
пациент уже на вторые сутки ак-
тивен в пределах палаты, а в те-
чение недели уже самостоятель-
но передвигается по отделению. 

На данный момент на стационар-
ном лечении у доктора Алымова 
находятся 25 человек. Всех он знает 
поимённо. К пациентам относится с 
уважением, поддерживает их доб-
рым словом, которое, как известно, 
тоже лечит. «К каждому пациенту 
стараюсь относиться, как к своему 
близкому человеку. В нашей рабо-
те это очень важно. Мы не имеем 
право выгорать, что при том, что у 
нас настоящий «конвейер», сделать 
это непросто», – говорит мой собе-
седник. 

На вопрос, каким должен быть 
современный травматолог-ор-
топед, Олег Алымов ответил 
так: «Одни из главных профес-
сиональн ых черт – это уверен-
ность, решительность, конечно, 
не бездумные, опирающиеся на 
знания. Важно умение принять 
решение, когда медлить нельзя. 
Ну и человечность, доброту ни-
кто не отменял».

С уважением, вдумчиво 
и немедля

СЕГОДНЯ В НОМЕРЕ
Тобольские депутаты посетили строительство новой 
воздушной гавани старой столицы Сибири. Аэропорт 
возводится по дороге на Вагай, на месте, где до 1978 года 
стояла деревня Русаново. Её именем наша газета давно 
предлагает назвать воздушные ворота Тобольска. Читайте на 2 стр.
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Страницу подготовила Вера ХОХЛОВА ✍e

Наш новогодний Конёк
Как украсится город к Новому году, обсудили на 
совещании, которое прошло в администрации с участием 
тобольских предпринимателей. Заместитель главы 
администрации Иван Нефидов призвал их принять самое 
активное участие в новогоднем оформлении — украшать 
входные группы, близлежащие территории.

В этом направлении уже работает комитет по культуре и туризму 
администрации города, рекламные агентства, к этому процессу 
подключились и организации, предприятия города.

О концепции новогоднего оформления Тобольска рассказала 
предпринимателям председатель комитета по культуре и туризму 
администрации города Елена Распопова.

– Мы решили даже в новогоднем оформлении продолжить тему 
185-летия сказки «Конёк-Горбунок», – отметила она. Царь-девица 
хочет узнать, что такое Новый год. Расскажут ей, а точнее, напишут 
новую сказку не только сказочный Конёк-Горбунок, но и горожане. 
Царевне предстоит узнать, зачем стучится в двери сказочный поч-
тальон, побывать на битве снеговиков. 

До селе такого в Тобольске не было, и мы приоткроем завесу тай-
ны: в 6 микрорайоне около дома № 19 будет установлено 12 снежных 
заготовок, которые будут отданы на откуп команд (в каждой – от 5 
до 15 человек), которые должны будут вылепить сказочный пер-
сонаж. При этом они должны соблюсти одно условие — в команде 
должен быть хотя бы один ребёнок.

Кроме того, Елена Распопова отметила, что для оформления уже 
готовы специальные заготовки: логотипы, наклейки, световые рас-
тяжки, которые можно заказать в рекламных агентствах. А вот пла-
каты в количестве тысячи экземпляров будут розданы по торговым 
точкам бесплатно.

Но это, по словам председателя, только мелочи, которые, правда, 
тоже внесут свою изюминку, а главное – оформление будет состоять 
из ярких баннеров, иллюминационных элементов. К примеру, пера 
Жар-птицы, символизирующего достаток или возможность загадать 
желание. Кроме того, все ёлки, растущие вдоль туристического 
маршрута, засияют иллюминацией, новогодними огнями засияет 
ротонда с памятником жёнам декабристов. И тысячи и тысячи 
снежинок россыпью приземлятся на витражах торговых центров, в 
детских учреждениях, на деревьях. 

Конечно, главным местом притяжения в праздничные дни станет 
территория кремля. Новогоднее оформление этой части города, по 
словам председателя комитета, станет брендом Тобольска. Вот толь-
ко небольшой штрих из общей концепции — на водонапорную башню 
прилетит сказочная Жар-птица, а в фонтан приплывёт рыба -кит.

Иван Нефидов и Елена Распопова призвали присоединиться к 
новогоднему оформлению и предпринимателей города. В Тоболь-
ске объявляется конкурс «Зимняя сказка». В нём предусмотрено 9 
номинаций: лучшее оформление промышленных предприятий или 
организаций торговли, частных и многоэтажных жилых домов и т.д.

– Нам жить в Тобольске, и лучше жить в уютном, красивом городе, 
– отметил Иван Нефидов.

Я уеду в Петропавловск
Без пересадки в Тюмени, сразу из Тобольска.

АО «Тобольское пассажирское автотранспортное предприятие» 
возобновляет движение комфортабельных автобусов по маршруту 
«Тобольск – Петропавловск» (республика Казахстан) с 1 декабря 
текущего года.

Автобусы будут отправляться от тобольского автовокзала через 
день в 13.00 с прибытием в конечный пункт назначения, в Петропав-
ловск, в 6.30 следующего дня.

Депутаты городской 
думы представили, 
как взмывают в небо 
на «Боинге» по взлётно-
посадочной полосе нового 
аэропорта. 

Экскурсия для них в воздуш-
ную гавань была организована 
при поддержке директора органи-
зационного развития и социаль-
ной инфраструктуры ООО «СИБУР 
Тобольск», депутата городской 
думы Данила Рассказова. 

Напомним, что новый тоболь-
ский аэропорт — это совместный 
проект СИБУРа и правительства 
Тюменской области. Начало ра-
боты воздушной гавани позво-
лит, с одной стороны, улучшить 
транспортную инфраструктуру 
прежней столице Сибири, с дру-
гой — привлечёт туристов. Ин-
вестором выступила компания 
СИБУР. 

Данил Рассказов оказался 
прекрасным экскурсоводом, до-
сконально знающим тему. Он 
вернулся к 21 декабря 2017 года, 
когда состоялось совещание, на 
котором было решено строить 
аэропорт в Тобольске. 

– Первоначально изучали воз-
можность восстановления ста-
рого аэропорта в Бизино, но там 
взлётно-посадочная полоса все-
го 1 280 метров. Её расширению 
с одной стороны мешало старое 
кладбище, с другой – множество 
самостроев. Второй вариант 
в Бизино между старым аэро-
портом и федеральной трассой, 
несмотря на то, что территория 
позволяла, также был отметён 
из-за рядом находящегося по-
лигона отходов. По закону он 
должен быть на расстоянии не 

рачивает на дорогу в сторону 
Масловой. Инвестором ремонта 
этого участка дороги «Тобольск 
— Вагай» длиной 7 километров, 
который связал аэропорт и феде-
ральную трассу, выступило пра-
вительство Тюменской области. 

Вот показались и первые 
рабочие городки, дальше мас-
штабная площадка в 420 га, на 
которой кипит жизнь: работа-
ет техника, рабочие в оранже-
вых жилетах не покладая рук 
убирают снег по краю взлётно-
посадочной полосы, которая 
тянется, тянется и уходит за го-
ризонт. Её длина – 2400 метров, 
ширина – 45 метров. Кстати, вся 
снегоуборочная техника для бу-
дущего аэропорта уже закупле-
на в Германии. 

На стройплощадке инициа-
тиву гида перехватывает Егор 
Груденя, руководитель проек-
та по строительству аэропорта. 
Он подробно рассказывает, как 
функционирует стройка сейчас 
и как будет он эксплуатировать-
ся. Не без гордости сообщает, 
что взлётно-посадочная полоса 

уложен по специальной техно-
логии, с учётом динамических 
нагрузок. Покрытие, как пирог, 
состоит из нескольких слоёв: 
внизу укладывается полотно из 

городе, Екатеринбурге и Самаре, 
Саратове. 

Согласно договору с СИБУРом 
на первом этапе оператор дол-
жен сформировать штатное рас-
писание, подобрать и обучить 
персонал будущего аэропорта 
Тобольска, а также обеспечить 
юридическое и организацион-
ное сопровождение регистрации 
и запуска взлётно-посадочной 
полосы, разработать порядок со-
держания аэродрома в зимнее 
время. 

В строительстве аэропорта 
приняли участие разные под-
рядные организации. В том чис-
ле «Промстрой» и АО «Тобольск-
строймеханизация». Всего на 
площадке работают 1800 человек 
и более 600 единиц техники. 

– Работа идёт в плановом ре-
жиме, – вводит в курс дела ру-
ководитель проекта. Он также 
подробно рассказал, что радио-
локационное оборудование 
уже поступило, в конце ноября 
начнётся его монтаж, а также 
модульного командно-диспет-
черского пункта, радиомаячной 
системы посадки, автоматиче-
ского радиопеленгатора, отдель-
ной приводной радиостанции. 
Кроме того, заказана современ-
ная светосистема, которая позво-
лит принимать самолёты даже в 
туманы с нулевой видимостью. 

– Ознакомительная экскурсия 
мне очень понравилась, – поде-
лился впечатлениями депутат 
Олег Подковыров. – Видеть гото-
вый и строящийся объект – раз-
ные вещи, тем интереснее было 
побывать здесь, увидеть масшта-
бы развернувшихся дел, и ещё 
раз порадоваться за Тобольск, 
и сказать спасибо СИБУРу за 
столь грандиозный социальный 
проект, который позволит нам в 
разы сократить время поездок.

Будет взлёт, 
будет и посадка 
в строящемся аэропорту Тобольска, который наша газета давно предложила назвать 
в честь стоявшей на месте стройки и исчезнувшей в 1978 году деревни Русаново

ствовать в возможности поверки тепло-
счётчиков на дому, как это делается с 
водомерными. По её словам, они были 
поставлены в новых домах с гарантией 
на три года, и в декабре этот срок исте-
кает.

– Оказалось, поверка — очень доро-
гое удовольствие. Мы выяснили: чтобы 

В рамках закона
снять его, нужно заплатить 1,5 тыс. руб-
лей, сама поверка стоит ещё 3,5 тысячи, 
и, наконец, поставить его на место — сно-
ва 1,5 тыс. – это же какая сумма!

Подняла она ещё одну проблему, с ко-
торой уже столкнулись многие жильцы 
микрорайона: перестали греть полы с 
подогревом.

Все эти вопросы требуют решения. 
Депутат заверил, что обратится с запро-
сом в соответствующие структуры, а в 
первую очередь свяжется с директором 
УК «Паритет», которая обслуживает эти 
дома.

Ещё один не менее злободневный во-
прос задала в ходе приёма депутату 
пенсионерка Екатерина Чемякина, про-
живающая в 6 микрорайоне. Она серьёз-
но обеспокоена ситуацией по передаче 
данных за воду и электроэнергию.

Для ясности уточним, что передавать 
показания по-старому сегодня уже нель-
зя, то есть если раньше пользователи 
могли зайти на сайт ТРИЦ и передать 
показания по воде, а по электроэнергии, 
соответственно, на сайте Тюменьэнер-
госбыта, то сегодня только через лич-

ный кабинет энергосбытовой компании 
или позвонив по бесплатному многока-
нальному телефону 8 800250-60-60. 

– Предлагаются и другие варианты, но 
для пожилых людей всё это тёмный лес. 
Непонятно только, деньги с населения 
они хотят получать, а облегчить пере-
дачу показаний не хотят. Я попробова-
ла дозвониться по телефону, прождала 
почти 45 минут, но очередь у оператора 
до меня так и не дошла, – сетовала Ека-
терина Артемьевна. Депутат заверил, 
что запрос обязательно ляжет на стол 
руководства компании.

– Я всё-таки надеюсь, что они найдут 
возможность облегчить передачу пока-
заний счётчиков для пожилой катего-
рии населения, – отметил он.

В ходе приёма также поднимались 
вопросы содержания общего имуще-
ства и придомовой территории, начис-
лений платы за коммунальные услуги, 
работы общедомовых приборов учёта.

Всем гражданам, пришедшим на при-
ём, даны консультации и разъяснены 
нормы действующего законодатель-
ства.

геотекстиля, произведённого из 
полимеров, которое хорошо отво-
дит воду, затем песок, щебень и 
только после этого два слоя бето-
на, – рассказал он. 

Кстати, бетонные работы вы-
полняли подрядчики, строившие 
взлётно-посадочные полосы в До-
модедово, Шереметьево, новом 
аэропорту Красноярска, а также 
специалисты из Турции, которые 
строили один из самых больших 
аэропортов в мире – в Стамбуле. 
Бетоноукладчик они привезли с 
собой самолетом. 

Запуск посадочной полосы 
обеспечит холдинг «Аэропорты 
регионов», у которого большой 
опыт строительства и запуска 
аэропортов с нуля. Под управ-
лением холдинга находится 
семь аэропортов, в том числе в 
Ростове-на-Дону, Нижнем Нов-

Надёжнее некуда
Индекс готовности АО «СУЭНКО» к зимним пиковым 
нагрузкам, как сообщает пресс-служба компании, – 
«единица». Это максимальная оценка со статусом «Готов». 

Подготовку компании СУЭНКО к максимальным нагрузкам про-
верила комиссия в составе представителей Минэнерго РФ и Ростех-
надзора. Эксперты положительно оценили как систему надёжности, 
технического состояния, персонала, так и противоаварийной и 
аварийно-восстановительной, ремонтной деятельности.

Подготовку к отопительному сезону 2019-2020 гг. по Тюменской и 
Курганской областям электросетевая компания начала ещё весной. 
В результате проведён капитальный ремонт 48 подстанций 35-110 
кВ, 1 186 трансформаторных подстанций и распределительных пун-
ктов 6-10/0,4 кВ, 3000 км кабельных и воздушных линий. Кроме того, 
проверены все устройства релейной защиты и автоматики, средства 
связи и гарантированного питания. 

Особое внимание было уделено оборудованию для электроснабже-
ния социально значимых объектов, проведено 514 противоаварий-
ных тренировок.

В декаду общественных приёмов 
депутат Олег Подковыров провёл 
тематический приём граждан 
по вопросам ЖКХ. Это один из 
наиболее острых вопросов, по 
которому тоболяки регулярно 
обращаются в общественную 
приёмную.

Александра Степанова, проживающая 
под горой на улице 1-ой Речной, рядом с 
дамбой, обеспокоена, что участок земли 
рядом с её огородом отберут, что её уже 
вызвали в земконтроль.

Женщина рассказала, сколько труда 
она вложила в эту подтап ливаемую тер-
риторию, только земли для отсыпки 28 
машин завезла, посадила плодовые кус-
тарники.

– Делала-то ведь для себя, и получает-
ся – всё насмарку, – сетовала женщина. 

– Труд, конечно, жаль, но вы нарушили 
закон, – вступает в разговор депутат. – 
Я в курсе данной ситуации, летом был 
объезд, в ходе которого было выявлено 
около 10 частных построек, прилегаю-
щих к дамбе. Все эти незаконно возве-

дённые постройки снесут, другого вари-
анта не может быть. Вам я могу только 
посоветовать огородить отведённый 
вам по закону участок.

Ещё одна посетительница – молодая 
женщина Наталья Котлова, прожива-
ющая в доме № 29 в 15 микрорайоне, 
пришла к депутату с просьбой посодей-

От редакции:
По существующей моде хорошо бы присвоить новой воздушной га-

вани имя всемирно известного тоболяка, композитора, героя войны 
1812 года Александра Алябьева. Хотя бы потому, что имя Менделеева 
почему-то уже присвоено Тюменскому аэропорту «Рощино». Ну, а Ер-
шов, при прочих равных условиях, в отличие от Алябьева, не воевал, 
да и не был здесь в ссылке. Последнее уж очень по-тобольски, ибо го-
род наш всемирно известен как место ссылки сотен и тысяч как зна-
менитостей, так и неизвестных мировому сообществу людей.

менее 15 километров. Из-за та-
кого соседства мы не прошли бы 
госэкспертизу. Не подошёл и ва-
риант в районе Карачино. И толь-
ко четвёртый вариант, в райо не 
деревни Масловой, соответство-
вал требованиям. Съездили, по-
смотрели, провели изыскания, 
и в апреле началась подготовка 
площадки, – рассказал он по до-
роге к строящемуся аэропорту и 
добавил, что строительство аэро-
порта — проект социальный. Он 
строится для всех. 

А между тем автобус пово-

построена за полгода, что длина 
взлётно-посадочной полосы но-
вого аэропорта и её несущие спо-
собности позволят принимать та-
кие воздушные суда, как Boeing 
737 -800, ТУ -204/214 и AirbusА 
-321, а современное здание аэро-
вокзала обеспечит качественно 
новое обслуживание пассажи-
ров. 

Кто-то тут же интересуется, 
прочна ли полоса, выдержит ли 
нагрузки больших самолётов? 

– Прочна, – подтверждает руко-
водитель проекта. – Бетон здесь 

Выездные слушания

Егор Груденя

Подготовка взлётной полосы

Александра Степанова на приёме у депутата
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предпенсионный возраст

завтра – международный день борьбы со спидом

Наталья ЮРЬЕВА ✍e

Клара КУТУМОВА ✍

По этой моложавой жен-
щине невозможно даже 
определить, что по воз-
расту она приближается к 
пенсионному периоду и по 
большому счёту радуется 
нововведениям пенсионной 
системы – «есть возмож-
ность работать больше!».

Ольге Гончаренко осталось 
полтора года до выхода на за-
служенный отдых, но оставлять 
работу она совсем не планирует, 
даже, наоборот, пошла учиться 
и повышать квалификацию. «От 
центра занятости мне поступи-
ло предложение о бесплатном 
обучении с целью повышения 
квалификации, чтобы продол-
жать и дальше свою трудовую 
деятельность и не остаться за 
бортом, – поделилась Ольга Нико-
лаевна. – Я решила, что обучение 
мне пригодится, при этом про-
длила сертификат на 5 лет. Я по 
образованию медик, имею специ-
альность косметолога и работаю 
больше 15 лет в салоне красоты 
«Медея», у нас все абсолютно со-
трудники – сертифицированные 
мастера-профессионалы, и рабо-
таем мы только на лицензионном 
оборудовании и сертифициро-

На работу бегом

СПИД по-прежнему не спит
К сожалению, Тобольск – в лидерах по СПИДу. Отсюда и наш разговор на заданную тему

ванным материалом. Благодаря 
госпрограмме освоила массаж, 
повторила и освежила знания по 
медицине, это очень нужно. Тем 
более в сфере красоты молодых 
специалистов очень много, надо 
укреплять свои позиции».

И повышать квалификацию, и 
переобучаться она могла хоть в 
Москве, хоть в Санкт-Петербурге, 
в Тюмени и в Тобольске, но выбра-
ла поближе, чтобы не отлучаться 
от ребёнка, которого воспитыва-
ет одна. Все обучающие матери-
алы получала дистанционно из 
Тюменского центра профобразо-
вания «Акцент», а Тобольский ме-

дицинский колледж предоставил 
все необходимые условия для об-
учения и высококвалифицирован-
ного преподавателя. 

– Пенсионером себя никогда 
не ощущала, у меня чувство, что 
меня это не касается. И на рабо-
те у нас хорошо относятся как к 
молодым специалистам, так и к 
работникам постарше. И в этом 
плане я не переживаю, мы с ними 
на одной волне. Вначале, когда уз-
нала о повышении пенсионного 
возраста, немного расстроилась 
лишь из-за того, что пенсионные 
средства за эти три года не поме-
шали бы для обучения ребёнка. 
А с другой стороны, государство 
даёт возможность продлить свою 
деятельность, а это значит, оста-
ваться активным и молодым, – 
улыбается Ольга Гончаренко и с 
такой же очаровательной улыбкой 
идёт к очередному клиенту. 

В рамках реализации националь-

ного проекта «Демография» граж-
дане предпенсионного возраста 
могут получить дополнительное 
профессиональное образование 
или пройти профессиональное об-
учение бесплатно (за счёт средств 
национального проекта). Напом-
ним, приняв закон о повышении 
пенсионного возраста в России, 
Правительство РФ столкнулось с за-
дачей трудо устройства значитель-
ного количества работников пред-
пенсионного возраста. В результате 
Минтруда РФ было поручено раз-
работать программу поддержки 
этой категории сотрудников, ква-
лифицированные кадры нужны 
российской экономике. В связи с 
этим одним из важных векторов 
деятельности Правительства стала 
профессиональная переподготовка 
лиц предпенсионного возраста по 
программе «Профессиональное об-
учение и дополнительное профес-
сиональное образование граждан 
предпенсионного возраста на пери-
од до 2024 года» после обращения 
в ближайший центр занятости на-
селения.

PS: Принять участие в Программе обучения предпенсионеров мож-
но за 5 лет до назначения страховой пенсии по старости. В 2019 году 
к категории «предпенсионеры» относятся женщины 1964, 1965, 
1966, 1967, 1968 г.р., мужчины 1959, 1960, 1961, 1962, 1963 г.р., а так-
же лица, имеющие право на досрочную пенсию: многодетные матери, 
жители Крайнего Севера, работники производств с тяжёлыми или 
вредными условиями труда, педагогические и медицинские работни-
ки при выработке необходимого стажа и т.д.

О мерах профилактики 
болезни рассказывает 
врач-эпидемиолог, 
исполняющий обязанности 
заведующей филиалом 
Тобольского центра «СПИД» 
Галина Девяткова:

«Главная особенность и опас-
ность вируса иммунодефицита 
человека в том, что он поражает 
иммунную систему, лишает её 
возможности защищаться. Если 
человек не предпринимает ника-
ких мер для борьбы с ВИЧ, то че-
рез 5-10 лет иммунитет – способ-
ность организма противостоять 
различным болезням – начинает 
постепенно снижаться и разви-
вается СПИД (синдром приобре-
тённого иммунодефицита). На 
этой стадии иммунная система 
ослабевает и больше не может 
обеспечить организму защиту от 

различных вирусов и бактерий. 
Человек умирает не от самой 
ВИЧ-инфекции, а от любого дру-
гого заболевания, которому уже 
не в состоянии сопротивляться 
иммунная система. К ним отно-
сятся пневмоцистная пневмо-
ния, туберкулёз, кандидоз, опоя-
сывающий лишай и др.

Существующие на сегодня ме-
тоды лечения (так называемая 
высокоактивная антиретрови-
русная терапия, или ВААРТ) по-
зволяют ВИЧ-положительному 
человеку сохранять нормальный 
уровень иммунной защиты, т.е. 
предотвращают наступление 
стадии СПИДа на протяжении 

очень долгого времени. При при-
менении ВААРТ концентрация 
вируса в крови уменьшается, 
число иммунных клеток увели-
чивается, и состояние пациен-
та переходит в бессимптомную 
стадию. Таким образом, лече-
ние даёт возможность ВИЧ-
положительному человеку жить 
долгой и полноценной жизнью. 
Он остаётся инфицированным, 
но СПИД не развивается. При со-
ответствующем лечении также 
снижается риск передачи виру-
са, так как его концентрация в 
крови сильно уменьшается. 

ВИЧ передаётся через опреде-
лённые жидкости организма че-
ловека: кровь, сперму, вагиналь-
ный и цервикальный секрет, 
материнское грудное молоко. 
Путями передачи может быть 
незащищённый сексуальный 
контакт с человеком, заражён-

ным ВИЧ; при совместном упо-
треблении наркотиков; общем 
использовании нестерильных 
медицинских инструментов; от 
матери к ребёнку, если у матери 
ВИЧ и на протяжении беремен-
ности она не наблюдается у вра-
ча, не принимает прописанные 
препараты, кормит ребёнка гру-
дью. 

Вокруг ВИЧ-инфекции суще-
ствует множество мифов. Мно-
гие люди боятся заразиться ВИЧ 
при обычном бытовом контакте. 
На самом деле эти страхи не 
обос нованы, и обычный контакт 
с людьми, живущими с ВИЧ/
СПИДом абсолютно безопасен. 

Но всё-таки попробую развеять 
некоторые мифы. 

Миф первый. ВИЧ-положитель-
ный человек сильно отличается 
внешним видом. 

На самом деле он ничем не от-
личается, так как долгое время 

болезнь вообще не проявляет 
себя. Узнать ВИЧ-статус челове-
ка можно только при соответ-
ствующем обследовании.

Миф второй. ВИЧ-инфекцией 
можно заразиться в быту. 

На самом деле ВИЧ не пере-
даётся воздушно-капельным 
путём, ни при кашле и чихании, 
а также при рукопожатии и объ-
ятии – неповреждённая кожа 
служит надёжным барьером для 
вируса. Кроме того, вирус очень 
быстро разрушается во внешней 
среде, поэтому вирус не переда-
ётся через полотенце, одежду, 
постельное бельё, посуду.

Миф третий. ВИЧ может пере-
даться со слюной, потом и слеза-
ми.

Вирус действительно может 
находиться в этих биологиче-
ских жидкостях, однако коли-
чество в них невелико, поэто-
му риск заражения в обычных 
условиях отсутствует. Как уже 
говорила ранее, ВИЧ очень сто-
ек во внешней среде и быстро 
разрушается, поэтому нельзя за-
разиться вирусом в бассейне и 
сауне.

Миф четвёртый. Дети, ин-
фицированные ВИЧ, могут 

заразит ь здорового ребёнка при 
совместных играх, например, 
при укусе. Поэтому они должны 
посещать специальные детсады 
или школы, отдельно от здоро-
вых детей.

В данном случае для зараже-

ния ВИЧ нужно достаточно мно-
го слюны, да и дети не так часто 
кусают друг друга. Наверное, 
поэтому за всю историю эпиде-
мии такого случая заражения 
не было зафиксировано. Во всём 
мире дети инфицированных ВИЧ 
посещают обычные школы и дет-
сады и не должны быть изолиро-
ваны от здоровых детей.

 Миф пятый. Беременная жен-
щина, инфицированная ВИЧ, 
обязательно заразит своего ре-
бёнка.

Не исключено, что такой путь 
передачи инфекции существует. 
Однако при современном раз-
витии медицины правильное 
лечение беременной женщины 
снижает риск передачи ВИЧ ре-
бёнку до 2-3%.

Наконец, бытует мнение, что 
донором быть опасно, можно за-
разиться при переливании до-
норской плазмы.

Случаев заражения при до-
норстве в России зарегистриро-
вано не было. Все манипуляции 
выполняются строго стериль-
ным медицинским инстру-
ментарием и в соответствии с 
основными правилами безопас-
ности».

Международный символ борьбы со СПИДом – красная 
лента, лоскуток шёлковой ленты, сложенной особым об-
разом. Эту эмблему создал в апреле 1991 года американ-
ский художник Франк Мур, который умер от СПИДа в 
2002 году в возрасте 48 лет. Без красной ленты сейчас 
не обходится ни одно мероприятие, ни одна тематиче-
ская акция.

За 10 месяцев 2019 года на территории Тобольска зарегистриро-
вано 164 вновь выявленных случая ВИЧ-инфекции. Несмотря на то, 
что в сравнении с аналогичным периодом прошлого года этот по-
казатель снизился на 20 %, обстановка остаётся неутешительной. 
Заражение чаще происходит у мужчин (на 10% чаще, чем среди 
женского населения). Среди путей передачи преобладает половой 
путь заражения. Чаще заражаются ВИЧ-инфекцией представители 
возрастной категории от 25 до 39 лет.

узнай о своих долгах

нацпроект «здравоохранение»

новости спорта

на всякий пожарный

Руф ХОЛОДНОВ ✍

Инна ЛЕНСКАЯ ✍

Герман БАБАНИН ✍

Феликс БРАЦЕВСКИЙ ✍

Заплати и езжай спокойно
В этот день на железнодорожном вокзале люди толпились 
не только возле касс, но и у мобильного пункта, который 
был организован тобольским линейным отделением 
полиции и межрайонным отделом судебных приставов.

Федеральная служба судеб-
ных приставов по всей стране 
проводит акцию «Узнай о сво-
их долгах». В людных местах 
разворачиваются мобильные 
офисы, куда может обратить-
ся каждый гражданин за 
информацией о всех своих 
задолженностях. Наш вокзал 
стал одним из таких мест.

Приставы расположились в кассовом зале, о работе мобильного 
пункта периодически объявлял станционный диктор. И люди под-
ходили, интересовались. Как сообщила пресс-служба Тюменского 
ЛО МВД России на транспорте, этой информационной услугой вос-
пользовались 40 человек, и у одного из них долг всё же отыскался. 
Оплатить его гражданин пообещал в ближайшее время.

Четыре штамма 
против гриппа

В областную больницу №3 поступала новая вакцина 
против гриппа.

На сегодняшний день более 39 тыс. тоболяков и жителей района 
поставили прививку против гриппа. Более 13 тыс. детей были вакци-
нированы в школах и детсадах. Областная больница № 3 продолжа-
ет прививочную кампанию против гриппа.

Врачи настоятельно рекомендуют прививаться сотрудникам 
предприятий и учреждений, которые по роду своей деятельности 
контактируют с большим количеством людей и напоминают, что 
проводить вакцинацию можно детям с 6 месяцев, кормящим и бере-
менным женщинам (начиная со второго триместра). Вакцину против 
гриппа можно применять одновременно с другими вакцинами за 
исключением вакцины против туберкулёза и бешенства. Вакцини-
рование не влияет на управление транспортными средствами.

— С каждым годом мы наблюдаем всё большее количество людей, 
которые ставят прививку против гриппа. Пациенты отмечают, что после 
вакцинирования они болеют гораздо реже, легко переносят простудные 
заболевания и не страдают таким осложнениями как синусит, отит, 
бронхит, менингит или пневмония. К тому же с ростом качества вакцин 
побочные эффекты после их постановки сводятся практически к нулю. 
Как раз сейчас в прививочные кабинеты ОБ № 3 поступила новая вакци-
на, — говорит завотделением профилактики Марина Буторина.

Вакцина против гриппа для взрослых «Ультрикс Квадри» относится 
к новейшему поколению сплит-вакцин. Она содержит два штамма ви-
руса гриппа типа А и два типа В. Препарат может усиливать выработку 
эндогенных интерферонов и содействовать защите организма от раз-
личных респираторно-вирусных заболеваний. Для создания противо-
гриппозного иммунитета организму требуется не меньше 14 дней.

Вакцинация продлится до первого зарегистрированного случая 
гриппа. Любой желающий может поставить прививку против грип-
па, обратившись в регистратуру поликлиники 4 мкр., 53. Жители 
Тобольского района могут привиться в местных ФАПах, врачебных 
амбулаториях и участковых больницах.

В период эпидсезона рекомендуется пить достаточное количество 
травяных чаёв, соков и морсов, проветривать помещения и прово-
дить регулярную влажную уборку, чаще мыть руки и использовать 
маски в местах массового скопления людей.

НА ЛЫЖНОЙ БАЗЕ «ЭНЕРГЕТИК» прошли лыжные гонки в зачёт 
III спартакиады ветеранов спорта Тобольска. Стоит отметить, что по 
результатам этой гонки формировалась ветеранская сборная города, 
которой предстоит выступить на областной спартакиаде.

Победу в разных возрастных группах одержали Любовь Петрова, 
Сафура Хакимова, Галина Кожевникова, Денис Мартынов, Олег Жи-
вотягин,  Закир Колбаев, Виталий Акбулатов.

*** 
В СПОРТИВНОМ ЗАЛЕ ДК «РЕЧНИК» прошли соревнования по на-

стольному теннису в зачёт XXV спартакиады учащихся средних 
специальных заведений города Тобольска.

Результаты соревнований в общекомандном зачёте следующие: на 
первом месте факультет СПО Тобольского педагогического институ-
та, на втором – Тобольский многопрофильный техникум, на третьем 
– СПО Тобольского индустриального института.

***
 В ДС «КРИСТАЛЛ» состоялись очередные игры первенства УрФО сре-

ди хоккейных школ Урала и Западной Сибири (2006 г.р. и 2007 г.р.)
По 2006 г.р. встречались команды «Ангел Сибири» (Тобольск) и 

«СДЮСАШОР» (Омск). Первую игру хозяева льда выиграли со счетом 
9:3. Во второй день омичи отыгрались и одержали победу со счётом 5:4.

По 2007 г.р. выступали ледовые дружины «Ангел Сибири» (То-
больск) и «Филин» (Нижневартовск). Команда «Ангел Сибири» вы-
играла обе игры со счетом 3:1 и 7:0. 

***
В СК «ЦЕНТРАЛЬНЫЙ» прошли очередные домашние игры чем-

пионата России по баскетболу среди мужских команд (Суперлига 
2 дивизион). Встречались команды БК «Нефтехимик» (Тобольск) и 
«Динамо» (Магнитогорск). Команда «Динамо» выиграла обе игры со 
счётом 118:69 и 102:73. 

***
Не обошлась минувшая неделя и без участия в выездных соревно-

ваниях. В Тюмени проходило первенство Уральского федерального 
округа по волейболу среди девушек 2006-2007гг.р. 

Воспитанницы тренера Елены Кутовой  заняли 3 место. 
***

 ВОСПИТАННИКИ ДЮСШ № 2 г. Тобольска приняли участие 
в открытом областном турнире по тяжёлой атлетике памяти 
А.И.Марутяна. Первые места в своих весовых категориях заняли 
Ульяна Новосёлова, Николай Антропов, Радмир Билялов, Андрей Бек-
кер, Егор Голоскевич, Еремей Мешков, Кирилл Овсянников, Ахмад 
Пайзулаев, Руслан Абуталипов. 

Абсолютными победителями стали среди девушек Ульяна Ново-
сёлова, среди юношей Николай Антропов. В общекомандном зачёте у 
наших юношей первое место, у мужчин – третье.

***
ВОСПИТАННИКИ центра по проведению спортивных мероприятий  

Тобольска МАУ приняли участие в очередном этапе кубка города 
Тюмени по плаванию «День спиниста». До призовых мест наши не 
доплыли. Лучшие результаты среди тобольских пловцов показали 
Анастасия Лямина и Артемий Бобов, занявшие шестые места.

За прошедшую неделю  подразделениями ФГКУ «8 ОФПС 
по Тюменской области» совершено 13 выездов, из них 6 на 
пожары и 7 раз на ликвидацию последствий ДТП. Кроме 
этого дважды выезжали на тушение мусора.

21 ноября в 3 часа 43 минуты в результате короткого замыкания 
электропроводки произошёл пожар по адресу: город Тобольск, ми-
крорайон Менделеево, дом детского творчества. В результате пожара 
огнем уничтожены два террариума с электроустановкой. Материаль-
ный ущерб и виновные лица устанавливаются.

23 ноября в 6 часов 28 минут произошёл пожар в легковом автомо-
биле «ВАЗ 2115» по адресу: г. Тобольск, 15 мкр. В результате пожара 
огнём уничтожены моторный отсек и салон автомобиля. Материаль-
ный ущерб и виновные лица устанавливаются.

В тот же день в 16 часов 09 минут произошёл пожар в автомоби-
ле «Mercedes W211» по адресу: Тобольск, микрорайон Иртышский. 
В результате пожара огнём уничтожен автомобиль. Материальный 
ущерб, причина пожара и виновные лица устанавливаются.

Горят машины и террариумы
Так как за неделю имело места два случая возгорания автомоби-

лей, не мешает напомнить, какие действия при возгорании автомо-
биля надо предпринимать.

При появлении первых признаков загорания – запаха дыма, резкого 
запаха бензина, газа, визуального появления дыма или огня – необхо-
димо немедленно прекратить движение и остановить транспортное 
средство, заглушить мотор, достать ключ из замка зажигания.

В случае, если ваш автомобиль работает на газу, необходимо пере-
крыть краны, расположенные в багажном отделении; зафиксировать 
колеса (поставить на ручник или на скорость, если коробка переклю-
чения передач механическая).

Необходимо снять клеммы с аккумуляторной батареи.
При блокировке дверей разбейте стекло подручными средствами 

и выбирайтесь из автомобиля. При незначительном возгорании при-
ступите к тушению при помощи огнетушителя.

При быстром распространении огня в районе бензобака немедлен-
но покиньте автомобиль и отойдите на безопасное расстояние не ме-
нее 10 -15 метров. Вызовите сотрудников пожарной охраны.

Если молод душой, то и пенсия 
не помеха
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оФициальный вестник: 
городская администрация

3 ДЕКАБРЯ
с 9.00 до 13.00 Рынок «Северный» 

(зона вузов)
с 14.00 до 17.00 ДК «Водник» 
(п. Сумкино, ул. Водников, 5)

Реставрация ванн. 
Тел.: 8-919-943-38-27.

Продаётся мёд с пасеки 
Горного Алтая. 

Тел.: 8-919-928-16-28

Дорогую подругу детства Валентину Алексеевну Щербакову 
поздравляю с юбилеем!

Желаю тебе всего много-премного,
Здоровья покрепче, счастья простого.
Чтоб были здоровы родные и близкие,
Чтоб мечты все самые чистые,
Пусть солнце тебе от души улыбается,
И всё, что ты хочешь, конечно сбывается!

Твоя Любовь и всё моё семейство

ВНИМАНИЕ! ВПЕРВЫЕ!

♣ ПРЕДСТАВЛЯЕМ ВАМ БОЛЬШОЙ 
АССОРТИМЕНТ ШУБ ИЗ НОРКИ (Киров)

♣ МУТОНА (Пятигорск) 
♣ БОБРА, НУТРИИ, АСТРАГАНА (Турция и Россия)

♣ СТИЛЬНЫЕ И КЛАССИЧЕСКИЕ ДУБЛЁНКИ 
по акции от 10 000 рублей

♣ МУЖСКИЕ КУРТКИ (ЗИМНИЕ) ОТ 10 000 РУБЛЕЙ
♣ ДАМСКИЕ ШАПКИ

БОЛЬШАЯ ВЫСТАВКА ОТ ФАБРИКИ!
ШУБЫ &ДУБЛЁНКИ

ОТ 10 000 РУБЛЕЙ!

♣♣ ДАМСКИЕ ШАПКИ ДАМСКИЕ ШАПКИ ДАМСКИЕ ШАПКИ ДАМСКИЕ ШАПКИ

1 и 2 декабря 2019 г. ДК «СИНТЕЗ» 
(Тобольск, 6 мкр., 52) с 10.00 до 19.00

НА ВЕСЬ ТОВАР ГАРАНТИЯ И СЕРТИФИКАТЫ КАЧЕСТВА 
РАЗМЕРЫ ДО 72-го!

КРЕДИТ. ОБМЕН СТАРОЙ ШУБЫ НА НОВУЮ. ОЦЕНКА ДО 30 000

Яркая дата 2020 года – 
75 лет со дня окончания 
Великой Отечественной 
войны. И сегодня важно 
выстраивать ступени к 
тем майским дням. Ведь 
именно май 1945 года 
определил во многом пути 
развития всего мира. 

В 1970-е годы интерес к этим 
событиям был ближе. Многие 
участники ещё были в строю, и 
можно было с ними общаться. 
Студенты культурно-просвети-
тельного училища в Тобольске 
воспользовались этой возможно-
стью. Был создан удивительный 
клуб с ярким названием «Данко». 
Название соответствовало его 
деятельности. Инициатором об-
разования его стала Елена Васи-
льевна Пивоварова – преподава-
тель библиотечных дисциплин. 
Неслучайно клуб сосредоточил-
ся на событиях войны, которые 
получили название «Малая зем-
ля». Так случилось, что вчераш-
няя школьница оказалась на вой-
не. Фашистские самолеты летали 
над родным городом Ессентуки, 
шла эвакуация. С последней во-
инской частью, которая покида-
ла город, она ушла на фронт. «Ну 
какой же из тебя солдат? Как 
была ты, право, на войне?» Этот 
вопрос поэтессы Юлии Друниной 
вполне уместен. Солдат из неё 
получился. В феврале 1943 года с 
морским десантом она попала на 

Ступени     памяти
Малую землю. Ей пришлось 
работать в санроте пол-
ка «в долине смерти». 

 7 месяцев длилась 
эпопея «Малой земли». 
Этот участок фронта 
под Новороссийском 
был всего 24 кило-
метра, но земля пы-
лала и содрогалась, 
была открыта всем 
огням. Защитники 
вгрызались в зем-
лю. Каждый метр 
этой земли по-
лит драгоценной 
ч е л о в е ч е с к о й 
кровью. Один из 
участников это-
го ада в письме 
членам клуба 
«Данко» на-
пишет: «Ты 
Малой землей 
звалась, сут-
ками, меся-
цами в огне 
пылала. От 
мин и бомб 
на клочья 
рвалась, но 
не сда-
лась, врага 
сдержала». 
Эти стро-
ки – малая частица воспомина-
ний участников тех событий, с 
которыми поддерживали связь 
студенты. Они не просто писа-
ли им письма, они помогали им 

в поисках 
однополчан, 
п р о в о д и л и 
и н т е р е с н ы е 
мероприятия 
в учебном за-
ведении и на 
местах прак-
тики. Студенты 
использовали 
и страницы га-
зет и радио. Как 
было приятно 
участникам вой-
ны услышать в 
далеком городке 
поздравления в 
свой адрес, эти 
тёплые строки 
слушали их род-
ные, знакомые, 
друзья. Можно 
привести мно-
жество приме-

ров благодарности 
в адрес членов клуба 
«Данко». Из письма 

Абрамкина Констан-
тина Николаевича 

Ганчевой Александре 
(члену клуба): «Милая 
Саша, примите мою сер-
дечную благодарность 
за переданную вами 
для меня песню «В лесу 

прифронтовом», я был очень 
растроган». Участники клуба 
связывались с поисковыми 
группами разных городов. 
Например, с клубом-музеем 

«Малая земля» из города Черно-
вцы. Однажды из этого музея 
клуб получил текст инсцениров-
ки концерта «Весёлый хор», ко-
торый был создан в августе 1943 
года на Малой земле самодея-
тельными артистами. Учащиеся 
училища решили воспроизве-
сти этот концерт, воспроизвели 
и послали в подарок ветеранам 
дивизии. 14 сентября 1973 года 
этот концерт прозвучал на 
Малой земле на месте старых 
фронтовых окопов. Как значимы 
были для участников далеких 
событий эти ступеньки памяти! 
Сколько внимания, заботы, сер-
дечности проявляли члены клу-
ба. Авторами писем были совсем 

молодые люди, но они 

справились со 
своей миссией. 
Большая роль в 
этом принадле-
жала Елене Ва-
сильевне. Боль-
шое спасибо ей 
за инициативу 
и организацию 
работы клуба. И 
сколько бы вре-
мени ни про-
шло с тех геро-
ических дней, 
память люд-
ских сердец 
жива. Когда 
стоишь на этом пятач-
ке Новороссийской земли, не-
вольно задаешься вопросом: как 

они выстояли? Мужество, 
храбрость, вера, любовь… 
– слагаемые их подвига. 
События на Малой земле, 
где действовала 18 армия, 
отразились на судьбах мно-
гих. Сколько людей погибло 
на этом пяточке за то, чтобы 
пришёл день освобождения. 
В сентябре 1943 года Ново-
российск был освобождён. 
«Кто выживет – бессмертен 
будет, его и правнук не осу-
дит. Да будет память близ-
ких с нами». Арсений Тарков-
ский, автор этих строк, как 
будто предвидел ступени 
памяти в нашей семье. 

Правнук участника ожесто-
чённых боёв родился в Ново-

российске и, конечно, поклонился 
мужеству своего родственника. 
Гайдашев Прокопий Степанович 
воевал в составе 255-й Красно-
знамённой бригады морской пе-
хоты. Он не любил вспоминать 
войну потому, что слишком боль-
шой ценой досталась им победа. 
Сын Прокопия знает, какой ценой 
завоевано счастье, его внук зна-
ет о событиях на Малой земле. 
Для нашей семьи это не просто 
место военных действий. Для 
членов клуба « Данко» – тоже.  
Чем больше людей сегодня будет 
обращаться к героям Бессмерт-
ного полка, тем дольше будет 
светить солнце мира родной зем-
ле. Пусть новые поколения будут 
достойны памяти своих близких. 
Пусть будет благословенна  наша  
земля!

А у нас во дворе...
 ...есть замечательная и востребованная ребятишками 
детская площадка, смонитрованная неизвестными мне 
молодыми людьми-волонтёрами рядом с глухой стеной 
чиновного гаража. 
В былые времена гараж был деревянный, с окном, и игравшие в 

футбол мальчишки попадали мячом прямиком в стекло, которое то 
и дело приходилось менять. Со временем гаражная стена оделась в 
кафель, и рядом с ней куда как приятней резвиться детворе. Здесь 
установлены две пары качелей, есть горка для «малявок», катающихся 
под присмотром родителей. В конце спуска уложены прорезиненные 
квадраты, чтобы детишки не травмировались. Очень популярна у них 
карусель в виде крестовины с четырьмя парными сиденьями. Ребятня 
раскручивает её с большой скоростью и прыгает в сиденья. Конечно, 
это небезопасно. Как и то, что рядом бегают те самые «малявки». Пока, 
слава Богу, обходится... И после уроков сюда бегут дети, складывают в 
кучу свои портфели, верхнюю одежду и катаются от души. Но вся за-
ковыка в том, что сейчас в пять уже темно. А ведь ещё десять лет назад 
здесь были установлены семь бетонных столбов с фонарями, которые, 
впрочем, ни разу не зажигались. Дело в том, что они не подсоединены к 
электричеству, но если бы здесь был свет, дети могли бы здесь больше 
двигаться, развлекаться, дышать воздухом.

   Мой вопрос — кто и когда подсветит это место? Для блага детей 
нашего двора, домов 28-30 по ул. С. Ремезова, а также по Октябрь-
ской с восемью подъездами. 

требуется

помоЩница по уборке кварти-
ры под горой один раз в неделю на 
1,5-2 часа.
Телефон: 8-909-184-55-74.

барахолка
Продаётся

дублёнка мужск., разм. 54, цена 
– 3 000 руб.
Телефон: 8-919-942-05-06.

ковёр 4х5 м, фляга. 
Телефон: 8-982-977-89-61.

* * *
шуба из нутрии, новая, с орна-
ментом и капюшоном.
Телефоны: 25-29-03, 8-982-783-
00-23.

* * *
диван «наполеон», новый.
Телефон: 8-904-873-86-00.

* * *
снасти для охоты и рыбалки.
Телефон: 33-22-72.

(Продолжение в следующих номерах)

Владимир ДЕРГОУСОВ ✍

Стела «Малая земля» 
в Новороссийске

(Продолжение. Начало на 6 стр.)


